

SECTOR VIVIENDA.**DIAGNOSTICO.**

- Existen grandes zonas de extrema marginalidad, con presión latente de allegados.
- Poblaciones que necesitan solución prioritaria.
En Talca, las poblaciones Alfredo Schorr, El Esfuerzo, Hermanos Carrera, San Miguel del Piduco.
En Constitución, Población Los Molinos y Bernardo O'Higgins.
En Cauquenes, el campamento Leonor Oyarzún.
- El déficit de vivienda regional -Marginalidad Extrema- alcanza a 42,615 familias.

PROGRAMAS DE VIVIENDA REGIONAL.

- El Ministerio de Vivienda entregará 1.551 viviendas en 1990.
- Iniciará la construcción de 2.098 viviendas para ser entregadas en 1991.
- Se estima la construcción de 3.385 viviendas con certificados de subsidio para 1990.
- Con fondos del Ministerio del Interior se llamará a licitación, una vez conseguido financiamiento, por 1.106 soluciones básicas o casetas sanitarias.

PROGRAMA DE VIALIDAD URBANA.

- Total inversión regional \$ 360 millones.
- 11 proyectos de obras nuevas en 6 comunas.
- Reparación y conservación de pavimentos en 8 comunas.
- Obras menores en diferentes sectores.

EQUIPAMIENTO COMUNITARIO.

- Se contempla la construcción de dos centros en la comuna de Talca.

SECTOR LABORAL.

DIAGNOSTICO.

- La cesantía constituye un importante foco de disturbios, hay falta de industrias y faenas de construcción. En el trimestre Enero-Febrero-Marzo, se observan las siguientes tasas de cesantía por provincia:

- Curicó	4.5%
- Talca	10 %
- Linares	5 %
- Cauquenes	8.1%
- Desocupación regional (Feb.-Abril)	6.8%

La ciudad de Talca presenta un 12.1% . Es necesario destacar, que como estos datos corresponden a la época de cosecha es que hay muchos obreros trabajando por la temporada, seguramente sufrirán aumento en los meses de invierno.

Los exonerados en el régimen anterior, y los ex presos políticos constituyen también un problema, por la dificultad de incorporarse a la vida laboral normal con que tropiezan.

PROGRAMA DE MEJORAMIENTO URBANO.

(Proyectos intensivos en mano de obra para absorber la cesantía).

- Con fondos de la Reforma tributaria, se destinarán \$ 2.500 millones a nivel nacional para programas intensivos en mano de obra.
- Aunque todavía no están los programas aprobados, la VII región se verá favorecida especialmente, por ocupar el segundo lugar en cifras de desempleo.

SECTOR SALUD.**DIAGNOSTICO.**

- El principal punto de conflicto, lo encontramos en los bajos sueldos de los funcionarios del área, quiénes atraídos por las mejores perspectivas del sector privado, emigran hacia él, ocasionando una carencia de médicos, dentistas y paramédicos en hospitales y especialmente en las postas rurales, donde el problema se agudiza.

PROGRAMA DE SALUD.

- En Hospital de Talca se puede anunciar:
 - Reanudación de construcción del Hospital de Talca antes de fin de año.
 - El Presidente se preocupará personalmente de solicitar al B.I.D. el crédito necesario para dicha construcción.
- El equipamiento necesario para el Hospital será suministrado con fondos del acuerdo de cooperación con España.

SECTOR EDUCACIONAL.

DIAGNOSTICO.

- Se observa una grave deficiencia en la calidad de la enseñanza en la región. Por ejemplo, en la prueba SIMCE, que rindieron los 4tos. básicos, el año 88, se obtuvieron porcentajes de logros de objetivos bajo el promedio nacional, que ubicaron en el penúltimo lugar a la región. Muchos niños no asisten a la escuela básica, debido a la extrema pobreza de sus padres, les impide la compra de útiles escolares. La educación media también es deficiente.
- Es muy necesaria la creación de liceos que otorguen algún tipo de preparación técnica de acuerdo a las necesidades de la comunidad en que están insertos, sobre todo en las comunas rurales, donde los jóvenes que egresan de la enseñanza media, no se encuentran capacitados adecuadamente para la vida laboral, y por otra parte no tienen ninguna posibilidad de acceder a la educación superior, por la grave limitación económica.

PROGRAMA 900 ESCUELAS.

En lo que dice relación al sector educacional, en la región, aprovechando la ayuda solidaria internacional, se le ha considerado para un plan piloto que pondrá en ejecución un programa de mejoramiento de la calidad de la educación de escuelas básicas de sectores pobres, beneficiará a 24 escuelas en la provincia de Talca, 12 en Curicó, 40 en Linares y 10 en Cauquenes. Total región: 86 escuelas, 10.000 alumnos y 370 profesores con cobertura de 11.7% .

AUMENTO RACIONES ESCOLARES.

- Aumento en 8.500 raciones de 105.000 a 113.500 (Desayuno/almuerzo).
- Se reforzarán 18.600 raciones, aumentándolas de 700 a 1.000 calorías.
- Se atienden 689 escuelas de un total de 820.

SECTOR AGRICOLA.

DIAGNOSTICO.

- El principal punto de conflicto radica en el alto endeudamiento del sector productivo en especial, de pequeños y medianos agricultores.

Este problema está dificultando un proceso de producción más activo y de incorporación de mano de obra. Muchos pequeños asignatarios de parcelas debieron venderlas a precios irrisorios en el gobierno anterior. En Talca está el caso de la cooperativa vitivinícola, cuyos directivos están tratando de salvar, por la gran importancia que ella tiene para los viticultores de la zona.

- La morosidad de los créditos del sector agrícola son:

Sector financiero	13 % morosos.
INDAP	23 % morosos.
CORFO	72 % morosos.

POSIBLES SOLUCIONES.

- Riego: Terminar el proyecto Penciahue y desarrollar los proyectos Tronco Linares, Regadío San Juan (Cauquenes) y Regadío Chovellen (Pelluhue).

- Arroz: Con asistencia técnica y crediticia, cambiar variedad de cultivo de arroz variedad oro y diamante, a aquellas susceptibles de ser exportadas.

La superficie de arroz (22.000 Has.) puede aumentarse significativamente con el Canal Linares.

- **Crisis de la Vitivinicultura:**

La CORFO y el Ministerio de Agricultura (en forma separada), está estudiando proyectos similares de instalar en la zona de Cauquenes una planta procesadora que produzca vino de buena calidad.

- Técnicamente es posible producir un buen vino con la cepa país.
- Esta empresa, otorgaría asistencia técnica que permitiría producir una uva de mejor calidad.
- Otorgaría apoyo crediticio y comprometería la compra de la producción.

El esquema bajo el que se realizaría este proyecto es similar al que inspiró a IANSA en su creación.

DESARROLLO REGIONAL

DIAGNOSTICO.

Al igual que en todas las regiones del país, existe la sensación local que la VII región es la que tiene mayores problemas, y es la que está más postergada. Gran parte de sus males son atribuidos al centralismo de Santiago.

PROGRAMA DE INVERSION MULTIPLE DE DESARROLLO LOCAL.

Total presupuesto 1990	M\$ 1.537.426
Proyectos asignados o por asignarse a tiempo.	M\$ 1.060.534
Monto disponible (Dudosa asignación por falta de proyectos que cumplan tramitación y egreso a tiempo).	M\$ 476.892

- PROGRAMA DE MEJORAMIENTO DE BARRIOS. (Casetas Sanitarias para llamar a licitación, una vez conseguido financiamiento).

Provincia de Talca	<u>271 soluciones.</u>
Provincia de Cauquenes	<u>130 soluciones.</u>
Provincia de Linares	571 soluciones.
Provincia de Curicó	134 soluciones.
TOTAL REGION	1.106 SOLUCIONES.

- PROGRAMA DE MEJORAMIENTO URBANO.

(Proyectos intensivos en mano de obra para absorber cesantía).

- Con fondos de la Reforma Tributaria, se destinarán \$ 2.500 millones a nivel nacional para reducir cesantía.
- Aunque todavía no están los programas aprobados, la VII región se verá favorecida por el segundo lugar en cifras de desempleo.

OBRAS PUBLICAS

Proyecto Sectorial de Carreteras (Segundas calzadas, puentes y obras mayores).

Se contempla llamado a licitación de 19 proyectos en el período Junio '90 Diciembre '91, entre los más importantes destacan:

Longitud Kms.	Costo MM\$	Inicio Obras	
<u>Parral-Cauquenes</u>	30	1.625	Dic '90
Romeral-Molina	20	1.934	Ago '90
<u>Panguilemo-San Javier</u>	29	4.889	Mar '91
Bifurcación Parral-Chillán	41	3.088	Nov '90

Programa de Rehabilitación y Mejoramiento de Caminos. (Préstamo B.I.D. 548/OC-CH).

- | | |
|-------------------------|---|
| 1.- Nombre del Proyecto | <u>Romeral - Guaico 3.</u> |
| Longitud | 11,7 Km. |
| Tipo de Obra | Pavimentación Asfáltica - D.T.S. |
| 2.- Nombre del Proyecto | <u>Panguilemo - Pelarco.</u> |
| Longitud | 15,9 Km. |
| Tipo de Obra | Pavimentación Asfáltica - D.T.S. |
| Observaciones | En ejecución. |
| 3.- Nombre del Proyecto | <u>Chanco - Reloca.</u> |
| Longitud | 12,9 Km. |
| Tipo de Obra | <u>Pavimentación Asfáltica</u> - D.T.S. |
| 4.- Nombre del Proyecto | <u>Las Cañas - Constitución.</u> |
| Longitud | 14,4 Km. |
| Tipo de Obra | Pavimentación con concreto asfáltico. |

- 5.- Nombre del Proyecto Variante Idahue.
Longitud 6,3 Km.
Tipo de Obra Pavimentación Asfáltica - D.T.S.
- 6.- Nombre del Proyecto Lontue - San Juan.
Longitud 17,3 Km.
Tipo de Obra Pavimentación Asfáltica - D.T.S.
- 7.- Nombre del Proyecto La Obra - Los Castaños.
Longitud 7,0 Km.
Tipo de Obra Pavimentación Asfáltica - D.T.S.
- 8.- Nombre del Proyecto Camino Longitudinal San Javier.
Longitud 4,6 Km.
Tipo de Obra Pavimentación Asfáltica - D.T.S.
- 9.- Nombre del Proyecto San Javier - Arbolillo.
Longitud 26,5 Km.
Tipo de Obra Pavimentación Asfáltica - D.T.S.
10. Nombre del Proyecto Cruce Ruta L-30-M - Villa Alegre.
Longitud 5,2 Km.
Tipo de Obra Repavimentación.
11. Nombre del Proyecto Putu - Junquillar.
Longitud 10,0 Km.
Tipo de Obra Reposición de Carpeta granular.
12. Nombre del Proyecto San Miguel - Punta Diamante.
Longitud 23,7 Km.
Tipo de Obra Reposición de Carpeta granular.
13. Nombre del Proyecto Cruce Longitudinal - Duao.
Longitud 12,7 Km.
Tipo de Obra Reposición de Carpeta granular.
14. Nombre del Proyecto San Rafael - Villa Prat.
Longitud 28,4 Km.
Tipo de Obra Reposición de Carpeta granular.

REGADIO

- RAGADIO DE PENCAHUE.

Es una obra que cuenta con una parte importante del canal matriz ya terminado, y está considerado entre las obras con primera prioridad en los planes de gobierno, pero su ejecución dependerá, en parte, de la contribución que se comprometan a hacer los interesados.

Esta obra podría tener un plazo de ejecución de 2 años.

- CANAL LINARES.

Es una obra de gran envergadura, probablemente una de las más importantes en el Sector de Riego, y beneficiaría una extensión de 120 mil hectáreas, pero su construcción está sujeta a la solución previa de problemas legales de asignación de derechos de agua y de financiamiento.

Es una inversión de alto costo y su desarrollo está previsto en el mediano - largo plazo.

- REGADIO CHOVELLEN.

Este proyecto, en la comuna de Pelluhue, beneficiaría a 100 pequeños propietarios, que tienen aproximadamente 300 hectáreas.

Existe factibilidad técnica para tres proyectos, y no existe decisión respecto de cual es la más adecuada.

- AGUA POTABLE.

Entre el 4 y el 13 de Junio contratos para la ejecución de las siguientes obras, en que se instalará servicio de Agua Potable:

<u>OBRA</u>	<u>COMUNA</u>
<u>Cruce a Empedrado</u>	<u>Constitución.</u>
<u>Carrizal</u>	<u>Constitución.</u>
Buenos Aires	<u>San Clemente.</u>
San Diego/La Granja	<u>San Clemente.</u>
Flor del Llano	<u>San Clemente.</u>
Las Hornillas	Linares.
El Triunfo/Sta. Cecilia	Retiro.
Lora	Licantén.
<u>Sta. Marta/Mata Verde</u>	Talca.
El Maitén/San Salvador	Curicó.

En Constitución, 200 familias de la Cooperativa Habitacoop, habían solicitado y obtenido la factibilidad de Agua Potable y alcantarillado, para construcción de viviendas en Cerro La Ratonera.

ESSAM S.A. como producto de una reformulación de proyectos, ha reclasificado el proyecto de aducción La Ratonera, en última prioridad. En cuanto a alcantarillado, la empresa contratista no finalizó las obras que posibilitarían la evacuación de aguas servidas de La Ratonera.

LA ESTRUCTURA MUNICIPAL ACTUAL.

- La permanencia de los alcaldes designados por el antiguo régimen en todas las comunas de la región, significa una limitación para para la solución de problemas inmediatos que aquejan a la población, especialmente de los sectores rurales, quiénes ven con desaliento, que no se producen los cambios esperados con el actual gobierno. Lo mismo sucede con los CODECOS. La permanencia de la situación actual, significa una prolongación del antiguo régimen y una dificultad para acceder a soluciones pedidas por la comunidad. Esta situación, que provoca la crítica y el descontento en la población, puede significar una fuente de conflicto en el futuro próximo.

RELACION CON LOS PARTIDOS POLITICOS.

TALCA.

- Se ha incorporado a la mayoría de los partidos políticos de la Concertación a un trabajo común, por medio de la creación de un comité de carácter político técnico, asesor de gobernador, existiendo muy buenas relaciones con todos los integrantes de la Concertación, con un menor grado de integración del PAC y MAPU Obrero Campesino, posiblemente en razón a no haber asumido responsabilidades políticas en el gobierno. La Concertación de Partidos por la Democracia se mantiene relativamente activa y constituye un factor de unión que sería necesario estructurar, para una mejor consolidación. UDI y R.N. mantienen muy activos a sus parlamentarios y dirigentes. Se mantienen a firme en los cargos que conservan y se consolidan en la municipalidad. No renuncian a ningún cargo que hayan obtenido en el gobierno anterior. Esto es especialmente notorio en la Universidad de Talca, donde el rector, el secretario general, el director de la radio de la Universidad de Talca, y además el presidente regional de ARCHI, son de oposición al actual gobierno, incluyendo gran parte de los directivos superiores de la entidad.

CAUQUENES.

- Hay buenas relaciones y ánimo de cooperación de R.N. y UDI. Con los partidos de gobierno, existe un buen plano de entendimiento especialmente con el Partido Socialista, Izquierda Cristiana e incluso con el Partido Comunista, que nombró un relacionador con el gobernador, desgraciadamente las relaciones entre el Gobernador y el Alcalde de Cauquenes, José Villanueva, son pésimas. El Alcalde aparentemente accede a todo, pero después hace lo que estima conveniente. Tiene claros deseos de continuar en el cargo, postulando a su reelección, cuando los Alcaldes se elijan democráticamente.

RELACIONES DEL GOBIERNO INTERIOR CON ORGANIZACIONES GREMIALES Y SINDICALES.

TALCA

- Las relaciones con organizaciones de trabajadores, CUT, sindicatos y asociaciones gremiales son satisfactorias. CEMA Chile no mantiene contacto con la gobernación ni con la Intendencia. El Intendente ha sostenido reuniones con diversas agrupaciones y sindicatos, quiénes le han visitado, como por ejemplo los directivos de la ANEF, para saludarlo y reiniciar de este modo oficialmente sus actividades, y en otros casos le han planteado sus problemas, como por ejemplo el sindicato de la planta cervecera que la CCU cerró en Talca. Además ha recibido los saludos de diferentes voluntariados. El diálogo del Sr. Intendente con las organizaciones sociales, culturales y empresariales, ha sido fructífero.

CAUQUENES.

- La gobernación mantiene relaciones fluidas y francas con las organizaciones sociales.

RELACION CIVICO MILITAR.

- En Talca, si bien son escasos los contactos con el Comandante del Regimiento, se han mejorado las relaciones. El Intendente tuvo especial cuidado en dar una rápida solución a la petición oficial del Comandante Palma, en relación a buscar financiamiento para la banda instrumental del regimiento, financiamiento que obtuvo en un corto plazo, gracias a una efectiva acción del Gobernador de Talca.
- En Cauquenes, no obstante se han dado los pasos, para un encuentro, este no se ha concretado, por excusas del Jefe Militar de la ciudad.
- Las relaciones mantenidas con Carabineros, han sido cordiales y abiertas. Incluso, con motivo de la celebración del día del Carabinero, el Intendente ofreció una comida en honor al Jefe de la III Zona de Carabineros, General Eugenio Palacios Salas y de los Prefectos y Comisarios de la región, a la cual asistieron también los gobernadores. Además, con la Policía de Investigaciones, se mantienen muy buenas relaciones.

ASPIRACIONES REGIONALES.

- Implementación de agroindustrias para Talca y Linares.
- Solución del déficit habitacional por medio de un plan extraordinario de construcción de viviendas básicas.
- Disminución de cesantía, creando fuentes de trabajo permanentes, especialmente para profesores y obreros exonerados.
- Legislación que exija la obligatoriedad para las grandes industrias que están aisladas en las diversas provincias, para que tributen en ellas. Por ejemplo, empresas madereras, frutícolas, hidroeléctricas, etc.
- Dar acceso eficiente, oportuno y rápido a los pacientes de las postas de salud y hospitales.
- Legislación sobre bonificación o subsidio para los sectores de extrema pobreza, para los consumos de agua potable y luz.
- Mejoramiento de la red vial de la región y construcción de la doble vía Talca-Parral.
- Consolidación y renegociación de las deudas del sector productivo (especialmente de agricultores e industriales).
- Solución a deudores habitacionales.
- Dotación de agua potable y alcantarillado para sectores rurales y urbanos que en este momento carecen de esos servicios.

ASPIRACIONES PROVINCIALES.

TALCA.

- Plan de pavimentación para Talca y comunas.
- Apertura paso Pehuenche, para lo que se necesita un informe técnico.
- Término de la construcción del regadío Pencahue.
- Construcción de nuevos accesos a la ciudad de Talca.
- Construcción de terminal portuario en Constitución.
- Recuperación de espacio noticioso en televisión, exclusivo para la VII región.
- Reparación de algunas cárceles, como la de Constitución, en pésimo estado de conservación.

CAUQUENES.

- Estudio y aplicación de un plan hidrológico que cambie las características de suelo seco a regadío, lo que permitirá la diversificación de la agricultura en la zona.
- Mejoramiento y extensión de red de agua potable y alcantarillado en Pelluhue.

Santiago, Junio 29 de 1990.

MTO/lcg